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EL MANDATARIO MEXICANO PRESIDIÓ LA SESIÓN DEL CONSEJO DE SEGURIDAD DEL ORGANISMO

Propone AMLO ante la ONU ìplan

mundial de fraternidad y bienestarî
El fondo sería financiado por las 

personas más ricas del mundo, grandes 

empresas e integrantes del G20

La propuesta busca una vida digna 

para 750 millones de personas que 

viven en condiciones de pobreza

Dura crítica del Presidente por 

ineficiencia del Covax, órgano 

distribuidor de vacunas contra Covid-19

▲ El plan puede financiarse con un fondo de al
menos tres fuentes: el cobro de una contribución
voluntaria, anual, de 4 por ciento de sus fortunas
a las mil personas más ricas del planeta;
una aportación similar por parte de las mil

corporaciones privadas más importantes por su 
valor en el mercado mundial, y una cooperación 
del 0.2 por ciento del PIB de cada uno de los 
países integrantes del Grupo de los 20, así lo 
expuso el mandatario. Foto Presidencia
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A una semana de iniciar, el Tianguis Turístico 
rompe récord en compradores, revela Sefotur

ABRAHAM BOTE    / P 3

Canaco-Servytur espera derrama 

económica durante el Buen Fin 

hasta por 7 mil mdp
CECILIA ABREU / P 5

Urge mantenimiento a 

ciclovías y educación vial para 

automovilistas, afirma Cicloturixes 
ABRAHAM BOTE  / P 4

Arabia Saudita contempla 

construcción de 100 mil 

habitaciones de hotel en Yucatán
 / P 5

P 17

Y, de repente, un insignificante virus puso de 
rodillas a la humanidad, obligándola a encerrarse 
a cal y canto; un regreso forzado a las cavernas. 
Si el mundo ya había logrado convertirse en ar-
chipiélago con las nuevas tecnologías, se tornó en 
islas a la deriva en medio de un mar de confusión. 
Vacunas fabricadas al vapor, rodeadas de intereses 
comerciales, arropadas de teorías de la conspira-
ción que alertan de daños colaterales. 

Guía del autopista galáctico 

en el metaverso de la Matrix

PABLO A. CICERO ALONZO

 Opinión
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E
l Fondo Monetario Inter-
nacional (FMI) reconoció 
que, desde la entrada 
en vigor del Tratado 

de Libre Comercio de América 
del Norte (TLCAN) en 1994, el 
ingreso real per capita de los 
mexicanos “ha continuado su 
divergencia a largo plazo con 
respecto a Estados Unidos y la 
proyección indica que la brecha 
podría ampliarse aún más”. Esta 
“divergencia” significa que los 
ingresos de los trabajadores de 
este lado de la frontera son cada 
vez más bajos en comparación 
con los que se perciben al otro 
lado del río Bravo, y que esta 
tendencia se mantendrá pese a 
la transmutación del TLCAN en 
el actual Tratado México, Esta-
dos Unidos y Canadá (T-MEC).

Datos de la Universidad Na-
cional Autónoma de México 
(UNAM) permiten precisar que 
la ampliación de la brecha no se 
debe a que la economía de nues-
tro vecino del norte haya re-
gistrado un mayor crecimiento 
en el periodo, sino que existe 
una auténtica precarización de 
los trabajadores mexicanos. En 
su estudio México 2018: otra de-

rrota social y política a la clase 

trabajadora; los aumentos sala-

riales que nacieron muertos, el 
Centro de Análisis Multidisci-
plinario (CAM) de la Facultad de 
Economía de la máxima casa de 
estudios expone que entre 1987 

y 2018 el salario mínimo perdió 
80 por ciento de su poder adqui-
sitivo. Esta degradación salarial 
se tradujo en que, si en el pri-
mero de esos años se requerían 
cuatro horas con 53 minutos de 
trabajo para adquirir la canasta 
básica, en 2017 eran necesarias 
24 horas con 31 minutos. Si bien 
esta tendencia comenzó a rever-
tirse desde el inicio de este sexe-
nio, las cifras muestran que 30 
años de neoliberalismo llevaron 
a que los trabajadores mexicanos 
no pudieran comprar ni siquiera 
los alimentos indispensables –ya 
no digamos satisfacer sus nece-
sidades de vivienda, educación, 
salud y acceso a la cultura y al 
esparcimiento– pese a dedicar a 
ello la totalidad de su día.

Si los efectos del TLCAN fue-
ron duros para el sector asala-
riado, resultaron simplemente 
devastadores para los campesi-
nos. Como efecto de la libera-
lización del sector agrario, los 
labriegos mexicanos se vieron 
obligados a competir sin apoyo 
alguno contra una agricultura 
altamente mecanizada, tecnifi-
cada y subvencionada, lo que se 
tradujo en una doble condena: 
los sembradores debieron dejar 
su forma de vida para pasar a en-
grosar los cinturones de miseria 
de las grandes ciudades o para 
buscar el llamado sueño ameri-

cano; mientras el país perdió su 
soberanía alimentaria y pasó a 

depender de las importaciones 
agropecuarias, a tal punto que 
compra en el exterior 82.2 por 
ciento del maíz amarillo, 86 por 
ciento del arroz, 70 por ciento 
del trigo y 39.3 por ciento de la 
carne de cerdo que consume, por 
mencionar sólo algunos bienes. 
La contraparte de esta descam-
pesinización del mundo rural es 
la concentración de las mejores 
tierras en manos de la gran agro-
industria dedicada no a satisfa-
cer las necesidades alimentarias, 
sino el mercado de exportación, 
y que para colmo está basada 
en la violación sistemática de los 
derechos humanos de los traba-
jadores agrícolas –como se ha 
documentado ampliamente en 
el valle de San Quintín, Baja Ca-
lifornia–, así como en la destruc-
ción del medio ambiente –mal 
ilustrado por la incesante expan-
sión del aguacate en Michoacán–.

La gran bandera con que la 
tecnocracia salinista vendió a la 
ciudadanía las bondades del TL-
CAN fue no otra que la conver-
gencia con los ingresos de nues-
tros vecinos del norte merced a 
las –se decía– evidentes ventajas 
del libre comercio, la desregula-
ción financiera y la competen-
cia. A casi tres décadas de que 
los destinos nacionales queda-
ran ungidos al libre comercio, 
es hora de tomar medidas para 
paliar sus efectos más negativos 
sobre las mayorías.

Libre comercio: dogma 
y realidad

▲ Los ingresos de los trabajadores de este lado de la frontera son cada vez más bajos en compa-
ración con los que se perciben al otro lado del río Bravo. Foto Reuters
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Aún no inicia y Tianguis Turístico 
rompe récord en compradores: Sefotur

Todavía no inicia la edición 
45 del Tianguis Turístico, 
que se realizará en Mérida 
del 16 al 19 de noviembre, y 
ya rompió récords; hasta el 
corte de la semana pasada 
había confirmados más de 
mil 390 compradores, más de 
lo se registró en la edición 
del 2019, resaltó, Michelle 
Fridman Hirsch, titular de 
la Secretaría de Secretaría de 
Fomento Turístico (Sefotur).

La secretaria también in-
dicó que se esperan más de 
52 mil citas de negocios, 42 
países invitados y 928 em-
presas. Muchos hoteles ya 
reportan ocupación de casi 
el 100 por ciento ante la lle-
gada de dicho evento turís-
tico, incluso han subido sus 
precios y solicitan personal 

temporal ante la demanda.
En 2019, sin pandemia, 

en la edición realizada en 
Acapulco, destacó, hubo mil 
344 compradores; ahora 
tenemos más de mil 390. 
“Ahí ya rompimos récord”, 
expresó.

Indicó que pese a que 
haya rebrotes de casos de 
Covid-19 en Europa, no 
hubo cancelaciones por 
parte de ningún asistente al 
evento. “El tianguis se va a 
hacer es un hecho, estamos 
listos. La actividad econó-
mica tiene que regresar, y 
ha pasado un tiempo im-
portante, el avance de vacu-
nación va bastante bien, es 
momento de regresar a esta 
nueva normalidad. Vamos 
hacer un tianguis con todas 
las medidas; ya se han dado 
ferias en otros países. Cada 
día tenemos confirmacio-
nes” manifestó.

En la rueda de prensa 
realizada este martes, Frid-
man Hirsch recalcó que 
“esta gran fiesta turística”, 
la cual será el renacer del 
sector en todo el mundo, 
se realizará en privado, en-
focándose principalmente 
en hacer citas de negocios, 
aunque habrá algunos even-
tos culturales y actividades 
limitadas en aforo con res-
tricciones sanitarias.

“Invitamos a los yucate-
cos a ser los mejores anfi-
triones, pero hay que tener 
claro que no es como una 
feria”, subrayó.

Retos del Tianguis

De igual manera, la titular de 
Sefotur indicó que el estado 
enfrenta varios retos para 
realizar esta muestra.

Reconoció, que todavía 
hay incertidumbre y ha 

costado mantener el men-
saje de que el tianguis va 
con certeza; hay austeridad, 
disminución de presupuesto 
por parte de los tres orde-
nes de gobierno y costos de 
nuevas necesidades para la 
organización.

La funcionaria detalló 
que dentro de las actividades 
complementarias al evento, 
se realizarán muestras cul-
turales en las plazas prin-
cipales de la ciudad, en el 
mismo recinto del Centro de 
Convenciones Siglo XXI, así 
como muestras gastronómi-
cas y artesanales para mos-
trar la esencia de Yucatán. 

También se llevarán a 
cabo encuentros alternos de 
agrupaciones y gobernan-
tes, como la  Asociación de 
Secretarios de Turismo de 
México (Asetur) o la Confe-
rencia Nacional de Gober-
nadores (Conago); habrá una 

parte académica que con-
tará con conferencias, talle-
res y paneles, donde podrán 
participar el público general 
y la prensa.

Aunado a esto, se reali-
zarán viajes de familiariza-
ción que permitirán que los 
compradores y medios de 
comunicación nacionales e 
internacionales conozcan el 
destino, así con recorridos 
se inaugurarán los nuevos 
productos turísticos del es-
tado. “La cara nueva de Yu-
catán”, subrayó. 

A su vez, dijo que al tra-
tarse de un evento de gran 
magnitud contará con una 
mesa de seguridad y biose-
guridad donde se estará en 
permanente comunicación 
con las autoridades para 
brindar y así garantizar la 
paz para los asistentes y 
los mismos habitantes de 
la ciudad. 

ABRAHAM BOTE 

MÉRIDA

 Para el Tianguis Turístico, que tendrá lugar del 16 al 19 de noviembre, se esperan más de 52 mil citas de negocios, 42 países invitados y 928 empresas. Foto Abraham Bote

Pese a rebrotes de Covid en Europa, nadie canceló, revela Michelle Fridman
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Además de crear una red 
ciclista e infraestructura, 
es urgente darle manteni-
miento a las que ya existen y 
aplicar sanciones para quie-
nes no respeten este espacio 
y una guía de convivencia 
para el automovilista, indicó 
Everardo Flores Gómez, fun-
dador de Cicloturixes.

El activista recalcó: No 
solo basta con tener las ci-
clovías existentes, sino aten-
derlas, ver que no queden 
olvidadas y en mal estado. 
Insistió, además, en que debe 
mejorar el transporte pú-
blico, “la cultura vertebral de 
la movilidad”, que sea integral 
multimodal y mejores rutas.

El gobierno de Yucatán, 
en medio de la pandemia 
por Covid-19, implementó el 
Plan de Infraestructura de 
Ciclovías para Mérida, que 
contempló la construcción 
de más de 70 kilómetros de 
ciclovías en cuatro puntos 
de la ciudad para promover 
el uso de la bicicleta y así 
garantizar la sana distancia 
y una movilidad sostenible.

Con esto llegaron modi-
ficaciones al Reglamento de 
la Ley de Tránsito y Vialidad 
del Estado de Yucatán, que 
entraron en vigor el pasado 
mes de marzo, las cuales es-
tablecen, entre otras sancio-
nes, multas de hasta mil 613 
pesos y retención del vehí-
culo por estacionarse sobre 
el espacio destinado para la 
infraestructura ciclista.

Lo mismo aplicará para 
quienes se estacionen en 
las calles o avenidas donde 
converja la infraestructura 
ciclista y no se encuentre ex-
presamente señalado el per-
miso para el estacionamiento 
mediante marcas en la super-
ficie de rodamiento o señales 
en la vía pública. La multa 
por obstruir la infraestruc-
tura ciclista con cualquier ob-
jeto va de una a cinco UMAS; 
alrededor de 500 pesos.

De acuerdo con el docu-
mento Bases y estrategias 

para fortalecer uso de bici-

cleta en Yucatán, que rea-
lizó el gobierno del estado 
para establecer un enfoque 
integral y de gran visión, 
las autoridades estatales 
proponen la  planeación e 
implementación de una red 

ciclista integral con proyec-
tos de corto mediano y largo 
plazo, que definan los obje-
tivos generales y las etapas 
para lograrlo.

“El proyecto no está enfo-
cado únicamente en la reali-
zación de un objeto, en este 
caso ciclovías, sino que trata 
de solucionar de forma inte-
gral y pertinente la necesi-
dad de movilidad en sus dis-
tintas escalas y modalidades 
garantizando la accesibili-
dad universal con base en 
la pirámide invertida de la 
movilidad, que pone como 
prioridad al peatón como 
usuario más vulnerables de 
la calle, y por último al auto-
móvil particular”, reconoció 
Flores Gómez.

Más Va y Ven

Insistió en que el transporte 
público es la columna verte-
bral de la movilidad. Ahora 
que entrará en marcha la 
nueva ruta de periférico Va 

y Ven es necesario contem-
plar rutas similares, en con-
junto con más ciclovías.

Además, indicó que es 
urgente invertir en man-
tenimiento. Por ejemplo, 
la ciclovía de Paseo de 
Montejo, al ser un lugar 
donde confluye mucho 
turismo, se ve muy bo-
nita, la barren, la pintan 
constantemente y hay 
áreas verdes; sin embargo 
hay otras que están en 
malas condiciones.

El ciclista ha observado 
que en algunas comisarías 
y municipios como Kana-
sín, en el Centro, la calle 
86 rumbo al aeropuerto, la 
infraestructura ciclista está 
abandonada, con basura. 
Por eso, se les debe dar un 
mantenimiento por lo me-
nos una vez al mes, precisó.

“No se les está dando un 
mantenimiento, hay que 
hacer presión a las autori-
dades para que lo empiecen 
hacer, ya se colocaron desde 
marzo y ya van para un año 
y no vemos que les estén 
dando un mantenimiento 
constante”, subrayó.

Guía para el automo-
vilista 

Por otro lado, Flores Gómez 
indicó que recientemente las 
autoridades estatales lanza-
ron una Guía Rápida de Con-

vivencia Vial, pero consideró 
que está más enfocada para 
el ciclista, por eso dijo que es 
necesario hacer una similar 
dirigida a los automovilistas.

En su opinión, existen 
muchos usuarios del auto 
que no respetan las ciclo-
vías, las áreas de espera para 
el ciclista, ni las señaléticas 
para el ciclista o el peatón, 
o van a exceso de velocidad
en zonas donde no deberían.

Asimismo, dijo que no 
respetan los espacios que 
son compartidos para el au-
tobús y las bicicletas. “En 
teoría se ve bonito pero en 
la práctica no es nada; si no 
hay algo que separe al ci-
clista, la gente no lo va a 
respetar, se le va a seguir 
pegando al ciclista”, recalcó.

“Todo este tipo de cosas 
que vemos, pero no hay una 
campaña fuerte dirigida a 
los automovilistas”, subrayó.

También indicó que es ne-
cesario construir más pasos 
peatonales elevados, sobre 
todo en vías como periférico, 
para que los automovilistas 
respeten a quienes pasan, ya 
que no suelen respetar las ra-
yas que pintan en el piso o 
sólo se construyen de un lado 
de la calle y a manera de tope.

Urge Cicloturixes a las autoridades para 
que den mantenimiento a ciclovías
Además, se debe mejorar el transporte público, indica dirigente Everardo Flores

ABRAHAM BOTE 

MÉRIDA

En teoría se ve 

muy bonito pero 

en la práctica 

no es nada; si 

no hay algo que 

separe al ciclista, 

la gente no lo va 

a respetar, se le 

seguirá pegando
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La  Administración del Pa-
trimonio de la Beneficencia 
Pública (APBPY) ofreció cur-
sos y talleres  a más de 200  
médicos rurales y parteras 
tradicionales, con el fin de 
fortalecer la atención y los 
cuidados que ofrecen a muje-
res embarazadas, 

El esfuerzo, en colabora-
ción con la Secretaría de Sa-

lud (SSY) y la Alianza Global 
Pediátrica, según informó la 
dependencia, se centra en los 
cuidados maternos respetuo-
sos y atención con pertinen-
cia cultural, lo cual implica 
establecer formas de relación 
equitativas y horizontales 
entre las pacientes y profe-
sionales del ramo, con el fin 
de presentar a dichas figuras 
como agentes de salud en sus 
comunidades.

Los cuatro módulos de los 
cursos se basaron en los te-

mas: Estructuras sociales de 

desigualdad, Derechos Hu-

manos, Cuidados maternos 

respetuosos y trato digno, así 
como Plan de acción para la 

mejora en la atención con cali-

dad y pertinencia cultural. En 
la primera etapa, que inició el 
30 de septiembre y finalizó el 
22 de octubre, hubo 100 par-
ticipantes de 63 municipios. 

La segunda fase inició 
este mes y finalizará en di-
ciembre, en la cual partici-
pan 100 parteras más. “Los 

cursos se desarrollaron bajo 
un enfoque constructivista, 
donde el conocimiento se 
comparte de forma colec-
tiva, ocupando herramien-
tas de educación popular 
para personas adultas, 
desde las perspectivas de gé-
nero y Derechos Humanos”, 
recalcó la APBPY.

La Alianza Global Pediá-
trica proporciona las y los 
facilitadores, que imparten 
los talleres gratuitos, mien-
tras la dependencia busca 

concretar más acuerdos para 
fortalecer la salud materna 
y perinatal en la región me-
diante asesoría, supervisión 
y capacitación.

Desde enero, se ha tenido 
acercamientos directos con 
parteras oriundas de las co-
misarías de Tibolón y Chum-
bek, donde se les otorgó 
material médico y pláticas, 
que les ayudaron a gestionar 
su certificación y reconoci-
miento como practicantes de 
este oficio.

Capacitan a parteras y médicos rurales de Yucatán 
en trato digno al paciente y derechos humanos 

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Desde la presidencia de 
la Cámara Nacional de 
Comercio Servicios y Turismo 
(Canaco Servytur), Iván 
Rodríguez Gasque, expresa 
que las expectativas por 
el Buen Fin -que comienza 
este  10 de noviembre- son 
muy altas, pues la derrama 
económica podría alcanzar 7 
mil millones de pesos.

“Tenemos muy buenas 
expectativas, la idea es que 
alcancemos los números del 
2019 previo a la pandemia, 
que representó una derrama 
de cerca de 7 mil millones en 
el estado”.

Si bien este mes presenta 
un 90 por ciento de 
recuperación en la economía, 
comparado con el mismo mes 
de 2019, antes de la pandemia, 
con el Buen Fin y las fechas 
decembrinas espera un cierre 
de año con 100 por ciento de 
recuperación.

“Hay mucho optimismo 
por estos meses de noviembre 
y diciembre”, por lo que 
asegura que el avance está 
siendo importante, aunque 
habrá que confirmar al 
finalizar el Buen Fin; su 
visión es que gracias a la 
vacuna la economía ya está 
en una mejor etapa, incluso 
con algunas restricciones 

vigentes como el cierre de 
restaurantes a las 12 y el 
aforo permitido en eventos 
“masivos”.

Para este Buen Fin, la 
Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP) llevará a cabo 
un operativo en vialidades, 
por lo que se incrementará la 
vigilancia en Mérida.

Asimismo, el operativo se 
llevará a cabo en el resto del 
estado de Yucatán y estará 
encabezado por elementos 
de la policía estatal de 
investigación, seguridad 
ciudadana y servicios viales, 
así como agentes en áreas 
comerciales, bancarias, 
carreteras y accesos como 
avenidas o calles principales.

Como parte de las medidas 
también recuerdan que el 
número de emergencias, 911, 
y el de denuncias anónimas, 
089, están disponibles.

Canaco Yucatán espera que ventas por 
Buen Fin alcancen derrama del 2019
CECILIA ABREU   

MÉRIDA

▲ Yucatán se encuentra a un 90 por ciento de recuperación económica, comparado con el
mismo mes de 2019, antes de la pandemia. Foto Fernando Eloy

Habrá operación 

especial 

por radio, 

videovigilancia y 

arcos lectores de 

matrículas
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Empresarios yucatecos y sauditas, en 
alianza para intercambio de inversiones

En el marco de diversas re-
uniones para conocer las 
oportunidades en las que 
Yucatán podría establecer 
vínculos comerciales con 
Arabia Saudita, el gober-
nador Mauricio Vila Dosal 
reiteró ante funcionarios 
de turismo de ese país que 
el estado tiene la gran posi-
bilidad de ser partícipe por 
medio de empresas yuca-
tecas con potencial de ser 
proveedoras de los bienes 
que necesitarán.

En una reunión en el 
Ministerio de Turismo con 
Ahmed Alkhateeb, minis-
tro de Turismo, Vila Dosal 
habló de todas las oportuni-
dades que existen para que 
pueda haber alianzas e in-
tercambios de inversiones.

Durante el encuentro, 
Vila Dosal y el ministro 
de Turismo saudí coinci-
dieron que la apertura de 
100 mil cuartos de hotel 
en este país significa una 
gran oportunidad para 
que Yucatán se consolide 
como un importante pro-
veedor en el sector ali-
mentos, hospitales, texti-
les, miel, carne de carnero, 
cítricos, hortalizas y fru-
tas, lo que traería un bene-
ficio para los trabajadores 
de las empresas locales y 
un impulso a la reactiva-
ción económica del estado.

En su segundo día de 
actividades en Riad, Vila 
Dosal, junto con los diri-
gentes de cámaras empre-
sariales y empresarios yu-
catecos que le acompañan 
en esta misión comercial, 
también sostuvo encuen-
tros con la Comisión Real 
para la Ciudad de Riad 
(RCRC) y con la compañía 
de Inversiones de Qiddiya.

El gobernador también 
asistió a un encuentro con 
diplomáticos de otros paí-
ses árabes y con empresa-
rios sauditas en la Emba-
jada de México en ese país 
de Medio Oriente.

Proyectos saudíes

Con los cambios y proyectos 
que ya están en marcha, Ara-
bia Saudita quiere atraer a 
100 millones de turistas loca-
les e internacionales anual-
mente para 2030. La estra-
tegia para conseguirlo es la 
llamada Visión 2030, que in-
cluye los proyectos Mar Rojo, 
que contempla la construc-
ción de 100 mil habitaciones 
de hotel en los próximos tres 
años, y Qiddiya, que consi-
dera desarrollar complejos 
de parques de diversiones y 
entretenimiento.

Pero para llevarlo a cabo 
necesita establecer alianzas 
comerciales que le provean 
de todo lo que un desarrollo 
de estas dimensiones puede 
necesitar y es ahí donde Yu-
catán ve la oportunidad de 
participar por medio de sus 
empresas locales.

Al respecto, Vila Dosal 
reiteró que Yucatán puede 
ser un gran proveedor para 
estos proyectos, pues cuenta 
con empresas y productos 
hechos por miles de manos 
yucatecas que han desarro-
llado estándares de muy alta 
calidad y que perfectamente 
cubren los requisitos que exi-
girá este gran proyecto.

Estos proyectos turísti-
cos son de suma importan-
cia para Yucatán pues en 
ellos se ve la oportunidad de 
que las empresas yucatecas 
se inserten en las alianzas 
comerciales que provean de 
los insumos más importan-
tes, sobre todo en el área 
agroindustrial, lo que repre-
senta la oportunidad de ge-
nerar miles de empleos en 
el estado y continuar con 
el impulso a la reactivación 
económica.

Requerimientos ma-
sivos

Como parte de la agenda de 
trabajo, el gobernador se reu-
nió con Husam Alqurashi, vi-
cepresidente de la Comisión 
Real para la Ciudad de Riad 
(RCRC), la cual lleva a cabo 
varios programas y proyec-

tos de desarrollo estratégicos, 
integrales, a largo plazo y de 
múltiples fases que requieren 
esfuerzos y recursos masivos. 
Entre estos proyectos se in-
cluyen los Cuatro Megapro-
yectos de Riad y el Proyecto 
Rey Abdulaziz para el Trans-
porte Público.

En ese marco, se plan-
teó la inversión muy impor-
tante que se proyecta para 
Arabia Saudita con un creci-
miento poblacional al doble 
de lo que tienen ahora y cre-
cer en educación, infraes-
tructura hotelera, energías 
renovables y autos eléctri-
cos, el sistema de transporte 
metro y abrir la puerta a 
la inversión extranjera para 
lograr sus objetivos y planes 
trazados para el 2030.

Ante ello, se resaltó que 
Yucatán podría convertirse 
en un importante socio co-
mercial y proveedor de 
productos y servicios que 
este país del Medio Oriente 
requerirá para impulsar su 
crecimiento en los próximos 
años, lo que representa la po-

sibilidad de generar de más 
empleos para los yucatecos 
y apuntalar la reactivación 
económica del estado.

Posteriormente, los inte-
grantes de la misión comer-
cial yucateca sostuvieron 
un encuentro con los inte-
grantes de la Cámara Real 
de Comercio de Riad, entre 
ellos la princesa Nouf Fahad 
Al Saud y el gerente del De-
partamento de Relaciones 
Públicas, Mansour Shafi Al 
Ajmi, donde los empresarios 
yucatecos presentaron sus 
productos y dialogaron con 
empresarios de esa ciudad 
capital para establecer con-
tactos comerciales.

En el encuentro participa-
ron Eduardo Alvarado Mu-
jica, presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial 
(CCE); Fernando Ponce Díaz, 
presidente de la Confedera-
ción Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex); Al-
berto José Berrón Bolio, pre-
sidente del Consejo Nacional 
de la Industria Maquiladora 
y Manufacturera de Expor-

tación (Index); Jorge Charruf 
Cáceres, presidente de la 
Cámara Nacional de la In-
dustria de la Transformación 
(Canacintra); y Jorge Moreno 
González, presidente de la 
Cámara Nacional de la In-
dustria del Vestido Delega-
ción Yucatán (Canaive).

También los directivos 
de importantes empresas 
productoras: Arturo Peni-
che Solís, Director General 
de la Juguera de Akil; Mi-
guel y Rafael Peón Medina, 
director de Mimiel; y Ali 
Charruf Álvarez, gerente 
de La Anita.

De igual forma, el gober-
nador y los representantes 
del empresariado yucateco 
se reunieron con Philippe 
Gas, CEO de Qiddiya, con 
quien abordaron los pro-
yectos que tienen para 
desarrollar complejos de 
parques de diversiones y 
entretenimiento, lo que 
también es una ventana de 
oportunidad para los lazos 
comerciales entre Yucatán 
y Arabia Saudita.

DE LA REDACCIÓN

RIAD

Negocios de la entidad pueden ser proveedores del Medio Oriente: Mauricio Vila
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CAMPECHE

SNTE solicita a la federación tercera dosis 
anti covid para maestros de Campeche

Aunque la Secretaría de Edu-
cación de Campeche (Seduc) 
ya autorizó el regreso a cla-
ses presenciales en todos los 
niveles a partir del 3 de no-
viembre, el secretario general 
de la Sección 4 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE), Moisés 
Mass Cab, aseguró que en la 
entidad aún no existe un sis-
tema de monitoreo en tiempo 
real de casos sospechosos de 
Covid-19 dentro del sistema 
educativo estatal. El funcio-
nario también destacó que 
el gremio ya solicitó a nivel 
nacional la aplicación de una 
tercera dosis anticovid de 
refuerzo y reconoció que la 
mortandad entre docentes es 
muy baja.

Hace unas semanas, La 
Jornada Maya cuestionó 
a Mass Cab sobre las quejas 
que habían emitido varios do-
centes vía Facebook, quienes 
demandaban la aplicación de 
una tercera dosis anticovid 
tras el anuncio de la obligato-
riedad de regresar a las aulas. 

En ese entonces el líder sin-
dical dijo que aún no habían 
presentado la solicitud a nivel 
nacional, pero que ya tenían 
conocimiento de las inquie-
tudes del gremio en diversas 
zonas de la entidad y que tam-
bién buscaban hacer saber a 
la Seduc de tal molestia.

Este martes, el líder sindi-
cal confirmó que la solicitud 
de vacunación ya había sido 

hecha y que ahora busca-
ban inmunizar no solo a los 
docentes que les aplicaron 
dosis del reactivo CanSino, 
sino a todos: “para quienes 
recibieron Pfizer, AstraZe-
neca y CanSino, siendo los 
dos primeros reactivos los 
más aplicados a los compa-
ñeros docentes de la entidad, 
y que en próximas semanas 
cumplirán los seis meses de 

habérlos recibido”.
Mass también señaló que 

en el regreso a clases pre-
senciales, los sindicalizados 
cumplirán a cabalidad los 
acuerdos educativos, como 
fomentar entre el magis-
terio el profesionalismo y 
presentarse en persona a 
las aulas, tal y como lo ha 
solicitado la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) a 

través de la Seduc en Cam-
peche. Respecto al ente es-
tatal, el funcionario aseguró 
que también fue tomado en 
cuenta para las peticiones 
de una tercera dosis y la-
mentó que este último no 
lleve un registro en tiempo 
real de casos sospechosos y 
confirmados de Covid-19.

Respecto al avance de la 
pandemia, afirmó que “sí ha 
habido nuevos casos y sospe-
chas entre los maestros; noso-
tros estamos al pendiente de 
nuestros compañeros docen-
tes y sí los hay, pero también 
quiero recalcar algo impor-
tante y es que la aplicación 
del esquema de vacunación 
completo ha amortiguado la 
mortandad. La verdad es que 
los compañeros nos dicen que 
sí dieron positivo, pero todo 
quedó en pequeños malesta-
res que fueron atendidos a la 
brevedad”.

Finalmente Mass Cab re-
veló que el Covid-19 le quitó 
la vida a 92 docentes cam-
pechanos, confirmados no 
solo en la plataforma de salud 
estatal sino por un registro 
que ellos llevan debido a lo 
delicado del tema.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 En días pasados, los docentes campechanos señalaron su deseo de recibir una dosis de refuerzo a
través de las redes sociales. Foto Fernando Eloy

Buscan inmunizar a todos los docentes, sin importar el biológico que hayan recibido

Pese a inconformidad, iniciativa privada local asegura que 
cumplirá con nuevo pago de impuesto sobre la nómina

Tras la reunión que sostuvie-
ron los miembros del Consejo 
Coordinador Empresarial de 
Campeche (CCEC), Víctor del 
Río R de la Gala y Edith del 
Carmen Fajardo, presidente 
del CCE y presidente del Cole-
gio de Contadores Públicos de 
Campeche respectivamente, 
señalaron que el empresariado 
estatal sufrirá en el 2022 con 
el pago de nómina, monto que 
se sumará al aumento al sala-
rio mínimo que seguramente 
propondrá el gobierno federal.

Ambos sectores afirmaron 

que cumplirán en lo posible 
con la propuesta de tasar con 
el 3 por ciento a la nómina 
de los trabajadores, pues opi-
nan que la iniciativa abonará 
a una mejor práctica de la ad-
ministración pública, ya que, 
aseguraron, el impuesto va 
para la operatividad y la reali-
zación de diversas acciones en 
beneficio de los ciudadanos.

El detalle, según R de la 
Gala, es que el aumento al 
salario mínimo también pre-
senta un ajuste al Impuesto 
Sobre la Nómina, razón por 
la cual afirmó que se les difi-
cultará un tanto la logística y 
operatividad a principios de 
año a los empresarios. El em-

preario señaló el tema no es 
privativo de este gobierno, por 
lo que mencionó que de ser 
necesario, solicitarán al eje-
cutivo estatal una audiencia 
para elaborar estrategias con-
juntas que les ayuden como 
sector a cumplir con sus obli-
gaciones fiscales y tributarias.

“Desde el cambio de go-
bierno federal, el país ha 
visto un aumento del salario 
mínimo como nunca antes. 
Sin dudas eso nos pone a no-
sotros a trabajar en el futuro 
de nuestras empresas, sin em-
bargo también sabemos que 
si nuestros empleados están 
conformes con el salario, ten-
dremos mejor producción y 

ellos podrán estar al cien en 
sus puestos de trabajo”, precisó.

Respecto a la reunión que 
sostuvieron con la LIV Le-
gislatura de Campeche, dijo 
que pese a la explicación que 
les dieron y el justificante al 
incremento del impuesto, la 
medida les sigue pareciendo 
incorrecta y persiste inconfor-
midad entre algunos compa-
ñeros empresarios, pero abo-
narán a que todos cumplan.

De igual manera, Edith 
Fajardo aseguró que viene un 
inicio de año “terrible” para 
la iniciativa privada del país, 
no solo de Campeche, pues 
los ajustes tributarios más el 
salario mínimo que aumen-

tará en un porcentaje aún 
desconocido, ocasionará que 
los empresarios cuiden su pa-
trimonio y su capital para que 
puedan invertir en las tem-
poradas de venta alta, que ya 
son conocidas en la entidad.

Contrario a las posturas 
de los empresarios anteriores, 
el pasado 4 de noviembre, el 
presidente del CCE de Carmen, 
Alejandro Fuentes Alvarado, 
aseguró que “la propuesta de 
la gobernadora Layda Sansores 
de que el recurso derivado del 
aumento en el Impuesto sobre 
Nómina sea empleado para 
apoyar la economía de la micro, 
pequeña y mediana empresa, es 
respaldada por los empresarios”. 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Que Pemex liquide sus adeudos con 
Mipymes locales, claman empresarios

Petróleos Mexicanos (Pemex) 
y las grandes empresas que 
cuentan con contratos con 
la paraestatal deben cubrir 
sus adeudos con la micro, pe-
queña y mediana empresa lo-
cal antes de concluir el 2021, 
para que éstas puedan estar 
en condiciones de pagar los 
aguinaldos a sus trabajado-
res, afirmó el presidente del 
Consejo Coordinador Empre-
sarial de Carmen (CCE), Ale-
jandro Fuentes Alvarado.

Expuso que en los últimos 
meses Pemex ha estado pa-
gando a sus proveedores. Sin 
embargo, es necesario que la 
petrolera nacional haga un 
esfuerzo adicional para lo-
grar que antes de concluir el 
2021 se ponga al corriente o 
regularice sus pagos para de 
esta manera dar un respiro 
a las mipymes de Carmen del 
ramo petrolero.

Año complicado

“Estamos cercanos a que 
los empresarios del ramo 
petrolero y en general, de 
todos los sectores, cumpla-

mos con los pagos de los 
aguinaldos, luego de un 
año que ha sido compli-
cado, con altibajos por las 
aperturas que se han es-
tado dando a las restriccio-
nes que se presentaron por 
la pandemia de Covid-19, 
pero que aún no permiten 
alcanzar la reactivación 

económica que se espera 
por lo que se espera con 
ansias el cumplimiento de 
Pemex en sus pagos”.

Hizo un llamado a las 
grandes empresas que 
mantienen contratos con 
Pemex para que éstas a su 
vez, conforme Pemex vaya 
pagando sus servicios, ha-

gan lo propio con las mi-
pymes a las que subcon-
tratan, ya que éstas a su 
vez, tienen compromisos 
que cumplir.

Fraccionar contratos

Fuentes Alvarado confió 
en que Pemex continuará 

con su programa de pagos 
a proveedores, esperando 
que se haga un esfuerzo 
adicional para avanzar con 
los rezagos que mantiene 
antes de concluir el año.

“Pemex ha anunciado 
proyectos importantes 
para el 2022, entre ellos el 
traslado de más de 2 mil 
500 trabajadores de la Di-
rección General a Ciudad 
del Carmen, lo cual nos 
llena de esperanzas, pero 
también insistimos en la 
necesidad de fraccionar los 
mega contratos que se otor-
gan para mantenimiento, 
para que de esta manera se 
pueda dar oportunidad a 
las mipymes de participar 
y contratar de manera di-
recta con la empresa”.

El dirigente de los em-
presarios carmelitas re-
cordó que la mipymes del 
sector energético, durante 
estos dos años de pande-
mia por Covid-19, ha he-
cho un esfuerzo impor-
tante por mantener las 
fuentes de empleo, evi-
tando de esta manera, que 
los efectos negativos de la 
pandemia se incrementen, 
por lo que es necesario que 
se les apoye e impulse.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

 Pemex ha anunciado que para 2022 deberá trasladar a Ciudad del Carmen a más de 2 mil 500
trabajadores de la Dirección General. Foto Reuters

Pago a proveedores es indispensable para cubrir aguinaldos, indica Fuentes Alvarado

Inicia campaña planilla verde de Víctor Hernández, 
única admitida para ir por la Sección 47 del STPRM

Con un llamado a la unidad 
que permita la defensa de 
los derechos de los trabajado-
res, Víctor Matías Hernán-
dez Colunga, candidato de la 
planilla verde a la Secretaría 
General de la Sección 47 del 
Sindicato de Trabajadores 
Petroleros de la República 
Mexicana (STPRM), inició 
campaña en los primeros mi-
nutos de este martes, con un 
“gallo” en el malecón costero.

Luego de ser la única pla-

nilla validada por el órgano 
electoral de la Sección 47, 
una vez que se inició el pe-
ríodo de campaña, a partir 
de los primeros minutos del 
martes los integrantes de la 
planilla iniciaron la labor 
de proselitista que deberá 
concluir este domingo 14 de 
noviembre.

Demostrar unidad

Con un “gallo” que recorrió 
el malecón costero y con-
cluyó frente a la monu-
mental escultura de arena, 
Hernández Colunga, estuvo 

acompañado del líder de 
este gremio, Víctor Manuel 
Kidnie de la Cruz.

En un breve mensaje, 
Hernández Colunga hizo un 
llamado a los petroleros, a 
mantenerse unidos, para de-
fender juntos los derechos de 
los obreros y avanzar hacia 
mejores estadios de bienes-
tar para sus familias.

“Son tiempos de demos-
trar la unidad de los verda-
deros petroleros de México, 
de no bajar la guardia en 
la defensa de sus derechos 
y de avanzar hacia mejores 
condiciones laborales”. 

Manifestación de des-
cartados

Por su parte, los abanderados 
de las planillas blanca y Re-
volución Sindical Transparen-
cia, Carlos Joaquín Montejo 
Vivas y Venustiano López 
Castañeda, respectivamente, 
se manifestaron con un grupo 
de seguidores a las puertas de 
las oficinas de este gremio.

Luego de conocerse el 
dictamen que invalidaba 
sus candidaturas, Montejo 
Vivas y López Castañeda 
se manifestaron, aproxima-
damente a las 23:30 horas 

de este lunes, denunciando 
corrupción por parte de la 
Secretaría del Trabajo y Pre-
visión Social (STPS).

Acompañado de Abra-
ham Roberto Simón Díaz y 
de Jorge Luis Ríos Robles, 
previamente se habían 
pronunciado por tomar las 
oficinas de la Sección 47, 
quemar unos camiones que 
brindan el servicio de trans-
porte a los obreros o por blo-
quear el puente de la Zacatal 
o las carreteras.

Pasados unos minutos, los
manifestantes se retiraron 
de manera pacífica del lugar.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN
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